
Растут и стадо, и удои
В Алтайском крае сохраняется тенденция наращивания 

производства продукции животноводства.
За январь 2023 года в секторе сельхозорганизаций, фер-

мерских хозяйств и индивидуальных предпринимателей 
получено 13,8 тыс. тонн скота и птицы на убой в живой массе. 
Это почти на 20% больше показателей аналогичного периода 
прошлого года.

По производству молока обозначенная категория хозяйств 
вышла на показатель в 50,5 тыс. тонн (+5,3%).

В региональном Минсельхозе объяснили, что увеличение 
показателей обусловлено наращиванием поголовья птицы 
и свиней, а также ростом продуктивности дойного стада 
крупного рогатого скота.

Ксения ШИРЯЕВА

Портфели потяжелели
30 марта подвели итоги работы банковского сектора 

региона за 2022 год и определили задачи на 2023 год.
Губернатор Алтайского края отметил устойчивость банков-

ской системы, которая справилась с задачами года минувшего.
В свою очередь, управляющий Отделением Барнаул Банка 

России Андрей Иванов подчеркнул, что банки не только не 
сократили объемы финансирования бизнеса, но и смогли 
нарастить свои кредитные портфели.

Кроме того, расширилось кредитование экономики Ал-
тайского края. В начале 2023 года кредитная активность, 
несмотря на некоторое замедление, в целом остается высо-
кой. В феврале увеличился объем средств жителей края и 
организаций на текущих счетах и депозитах в банках.

Глава региона призвал банкиров региона к дальнейшей 
«планомерной, системной, долгосрочной, ответственной и 
очень профессиональной работе».

Очистить парки, рощи, скверы
Традиционно с 1 по 30 апреля в столице края пройдет 

месячник санитарной очистки и благоустройства.
Всего запланировано очистить около 400 тыс. кв. метров 

газонов, скверов и парков, убрать 38 несанкционированных 
свалок. Крупные экоакции пройдут в Мизюлинской роще, 
в парках имени Ленина, «Юбилейном», «Центральном», «Из-
умрудном» и на территории Нагорного парка.

Планируется задействовать порядка 90 тысяч человек и 
более 400 единиц спецтехники. 

Дмитрий СЕРДОВ

Отремонтируют по гарантии
В Алтайском крае дороги проверят на наличие дефектов. 

В рамках гарантийных обязательств подрядчики устранят 
замечания за свой счет.

На данный момент в администрациях городов и в Алтай-
автодоре составляется план-график выездов на объекты, 
отремонтированные по нацпроекту «Безопасные и каче-
ственные дороги». В Минтрансе региона отмечают, что по 
контракту каждый участок имеет пятилетний срок гарантии.

Так, на краевой сети и в Барнауле проверки пройдут с 10 
по 30 апреля, в Бийске – с 11 по 25 апреля, в Новоалтайске – 
с 17 по 30 апреля.

Подрядчики должны будут устранить найденные дефек-
ты до 31 мая.

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 403-й 

день проведения Россией специальной военной опе-
рации.

Подразделения РФ отразили комбинированный удар 
реактивных систем залпового огня войск Украины на Юж-
но-Донецком направлении, заявил начальник пресс-центра 
группировки «Восток» Александр Гордеев.

В Минобороны России сообщили об уничтожении на Хер-
сонском направлении до 15 украинских военных, а также 
гаубицы «Акация». На Купянском и Краснолиманском на-
правлениях противник потерял около 130 бойцов.

В ДНР военнослужащие уничтожили командный пункт 
и узел связи украинской 58-й мотопехотной бригады. В ЛНР 
Киев потерял склад артиллерийских боеприпасов.

Никита ИВАНОВ
По информации РИА Новости
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День 
Всемирной паутины

4 апреля отмечается Меж-
дународный день Интер-
нета.

Эту дату выбрали в честь свя-
того Исидора Севильского, покровителя учени-
ков и студентов, создавшего первую в истории 
энциклопедию «Этимология» в 20 томах. Кро-
ме того, дата 4.04 очень похожа на системную 
ошибку «404». В этот день свой пока еще нео-
фициальный праздник отмечают веб-мастера 
и интернет-разработчики.

Безусловно, сегодня Интернет необходим для 
трудовой деятельности, образования, общения, 
развлечений.
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Этот проект позволяет молодым людям 

с 14 до 22 лет бесплатно посещать выставки, 
спектакли, лектории, концерты за счет феде-
рального бюджета. Номинал «Пушкинской кар-
ты» в 2023 году составляет пять тысяч рублей. 
Открыть ее можно в специальном мобильном 
приложении «Госуслуги.Культура».

№ 59
(30926)

Вторник,
4 апреля, 
2023 год

Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
В
А

.

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Переменная облачность. 

Без осадков. Утром на дорогах 
местами гололедица.

+4о +9о +7о +9о

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, днем 
порывы до 12 м/с. Переменная 
облачность. Без осадков. Ночью и 
утром на дорогах местами голо-
ледица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Переменная облачность. 
Без осадков. Ночью и утром на 
дорогах местами гололедица.

5 апреля

6 апреля

день -1о -6о

+6о +11о

ночь

день -1о -6о

ночь

+10о +15о

  В АКЗС .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Голос в два клика

Когда радону рад
Рабочая группа во главе с первым 
заместителем генерального ди-
ректора «Корпорации «Туризм.
РФ» Денисом Секачёвым пред-
ставила губернатору Виктору 
Томенко концепцию первого этапа 
разработки мастер-плана комп-
лексного развития туристиче-
ской территории «Белокуриха 
Горная».

В основе концепции курорта – развитие 
бальнеологии и современных методов ле-
чения с применением радонотерапии. На 
площади 53 гектара предполагается возве-
сти шесть средств размещений различных 
категорий на 1200 номеров – гостиничный 
комплекс, санаторно-курортный комплекс, 
два парк-отеля, апарт-отель и семейно-оз-
доровительный центр. Подача радоновой 
воды планируется от Искровского место-
рождения. Строительство радонопровода 
прорабатывается корпорацией «Туризм.РФ» 
совместно с Минстроем России по поруче-
нию Председателя Правительства России 
Михаила Мишустина.

По словам руководителя проектов кор-
порации Нелли Левшовой,  на строящемся 
алтайском курорте «Белокуриха Горная» будут 
оборудованы открытые зимние бассейны с 
термальной водой, поскольку к ключевым 
курортным факторам здесь относятся вода 
с содержанием радона и лечебный горный 
воздух.

– Содержание аэроионов в воздухе поло-
жительно влияет на нервные клетки и пре-
вышает показатели известного швейцарского 
курорта в Давосе, – отметила она, напомнив 
о полезных свойствах радона. Левшова сооб-
щила также, что землю под туркомплексы 
планируется предоставлять без конкурса, 
как под масштабные инвестопроекты. Для 
снижения финансовой нагрузки инвесторы 
пользуются специальной программой льгот-
ного кредитования на создание туристской 
инфраструктуры.

Н���� ������� � ������� �����
Кластер «Белокуриха-2», позже переиме-

нованный в «Белокуриху Горную», стали 
создавать в нашем регионе еще в начале 
2010-х по федеральной программе развития 
внутреннего и въездного туризма. На день-
ги этой программы к площадке построили 
дорогу-серпантин, подвели основные сети. 

(Окончание на 3 стр.)

На мартовской сессии краевого 
парламента депутаты приняли 
десять законопроектов и рассмо-
трели 20 вопросов. Среди них – 
получение льготной древесины, 
изменения в статусе депутата 
и дистанционное голосование на 
выборах.

В����� ��������
Одной из самых бурных тем обсужде-

ния стало дистанционное голосование 
на выборах. Часть депутатов считает, что 
процедура удобная и поможет привлечь 
больше избирателей, а часть сомневается 
в честности процедуры.

Замруководителя фракции «Справед-
ливая Россия» Людмила Суслова отметила 
главный плюс ДЭГ – его доступность. Он 
будет удобен для молодежи, граждан с огра-
ниченными возможностями и отсутству-
ющих в регионе на момент голосования. 
Но Суслова опасается, что новая система 
вызовет недоверие избирателей и не гаран-
тирует стопроцентную информационную 
безопасность, учитывая хакерские атаки.

– Дистанционное электронное голосо-
вание введено на федеральном уровне, 
мы дублируем эти нормы, – подчеркнул 
Денис Голобородько. – Электронное голо-
сование впервые опробовали в Москве, 
система не вызвала каких-то радикальных 
нареканий. И даже суды, в которые обра-
щались партии, подтвердили законность 
всех процессов. Изменение результатов 
вообще технически невозможно после того 
как человек проголосовал. С точки зрения 
защиты данных все вполне надежно.

С этим высказыванием согласился 
лидер фракции «Единая Россия» Сергей 
Приб: «Молодое поколение не заставишь 
никакими пряниками идти на избира-
тельные участки, поэтому нововведение 
поможет увеличить число голосующих».

В итоге поправки в кодекс приняли в 
двух чтениях большинством голосов. Воз-
можно, что на предстоящих губернаторских 
выборах можно будет проголосовать, сделав 
всего пару кликов на смартфоне. Введут ли 
такую форму голосования, станет известно 
ближе к июню. Решение об использовании 
ДЭГ нужно будет согласовывать с Централь-
ной избирательной комиссией.

Л������� ���������
Закон о том, что мобилизованные участ-

ники СВО или члены их семей теперь мо-

гут приобретать льготную древесину для 
строительства или ремонта без очереди, 
приняли единогласно. Это нововведение 
разработано по поручению губернатора 
Алтайского края Виктора Томенко.

Для реализации поправок к закону 
будет выделен дополнительный лесо-
материал, поэтому на текущую очередь 
это никак не повлияет. Чтобы получить 
право на новую форму поддержки, обра-
тившийся должен иметь в собственности 
земельный участок для строительства или 
ведения личного подсобного хозяйств, а 
также разрешение на строительство. Но 
при этом он не может владеть каким-то 
жильем. Еще одно условие – постоянное 
проживание на территории Алтайского 
края.

(Окончание на 2 стр.)

Белокуриха всегда славилась лечением радоном.

План нового строительства.

Теперь участники СВО и их семьи смогут получать льготную древесину.



 № 59 (30926)
Вторник, 4 апреля, 2023 год2

Ф
от

о 
О

. Б
О

ГД
А

Н
О

В
А

.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

О том, каким выдался 
для Каменского района 
минувший год, депута-
там на недавней сессии 
рассказал глава муни-
ципального образования 
Иван Панченко. Народные 
избранники тенденции 
к уверенному развитию 
территории не увидели.

Портрет рай� она
Каменский район структур-

ных изменений за год не пре-
терпел. По данным на начало 
2023 года, на его территории 
проживало 49 224 человека 
(чуть меньше, чем год назад). 
Убыль населения связывают с 
неуклонным его старением и 
оттоком молодежи.

Безработица за год снизилась 
на полпроцента и составила 
1,4%. В отчете главы в этот раз 
не прозвучало информации о 
численности трудоспособного 
населения (по данным центра 
занятости, 55% всех жителей 
района), занятости жителей в 
разных отраслях экономики, за 
что докладчик получил спра-
ведливое замечание от депу-
татского корпуса.

Кошеле�к  
пополнйлся

В сравнении с 2021 годом 
объем доходов консолидиро-
ванного бюджета района вы-
рос на 271 миллион рублей и 
составил 1,3 млрд. На 33 млн 
подросли собственные доходы, 
они составили почти треть в 
общей доходной части казны. 
Соответственно, увеличились и 
расходы, их по сравнению с 2021 
годом стало больше на 358 млн.

Бюджет остался социально 
ориентированным, хотя на со-
держание и функционирование 
социальной сферы денег в 2022 

году истратили почти на 10% 
меньше, чем в предыдущем. 
Практически 54% казенных 
средств пошло на оплату тру-
да бюджетников и работников 
органов местного самоуправле-
ния. Резервный фонд не задей-
ствовали.

Камнем на шее консолиди-
рованного бюджета много лет 
висит кредиторская задолжен-
ность Камня-на-Оби прошлых 
лет, сегодня она около 325 млн. 
Львиная ее доля – долги за уголь.

Экономйка
По информации главы райо-

на, оборот крупных и средних 
предприятий по итогам 2022 
года составит 4,7 млрд рублей 
(на полмиллиарда больше, чем 
в 2021 году). За пять лет этот по-
казатель вырос в полтора раза. 
Основная часть выручки при-
ходится на обрабатывающие и 
пищевые предприятия.

В промышленном секторе 
экономики работает более 7,5 
тысячи жителей района. Сред-
немесячная зарплата составляет 
сегодня 32 495 рублей.

За год почти на полмилли-
арда рублей вырос оборот тор-
говых объектов.

Каменский район – сельско-
хозяйственный, в большей ча-
сти аграрный. В 2022 году здесь 
работало 63 сельхозпредприя-
тия – немногим более тысячи 
человек.

Количество личных подсоб-
ных хозяйств сократилось за год 
на 1265 единиц. Сохраняется 
тенденция снижения поголовья 
КРС. Сейчас в районе крупно-
го рогатого скота 6326 голов, 
год назад было на 1399 голов 
больше. Поголовье свиней по-
редело почти в полтора раза, а 
овец стало больше. Причинами 
ухудшения ситуации в живот-
новодстве глава назвал удоро-
жание кормов, мероприятия 

по борьбе с лейкозом и запрет 
подворового забоя скота.

ЖКХ
В отчете основной проблемой 

этой сферы назван серьезный 
износ инженерных сетей, жило-
го фонда, автомобильных дорог.

Капитально отремонтиро-
вано общее имущество пяти 
многоквартирных домов. Об-
устроены две общественные 
территории в Камне. Район 
активно привлекает инвести-
ции в благоустройство город-
ской и сельских территорий 
посредством инициативного 
бюджетирования. В 2022 году 
шесть сел поучаствовали в 
программе поддержки мест-
ных инициатив (ППМИ), два 
объекта по этой программе 
было создано в самом Камне. 
В 2023 году в Каменском районе 
уже 13 участников ППМИ. К со-
жалению, пока не сдвинулся с 
места вопрос ремонта парапета 
городской набережной.

В трех селах по краевым и 
муниципальным программам 
отремонтированы водозабор-

ные узлы. Решается вопрос с 
ремонтом недавно рухнувшей 
в Аллаке водонапорной башни. 
Благодаря краевой поддержке 
проведены капитальные ремон-
ты на двух городских котель-
ных, приобретено котельное 
оборудование.

В своем докладе глава не упо-
мянул о ситуации на теплоснаб-
жающем предприятии. Эту ин-
формацию до депутатов довел 
руководитель профильного 
комитета Владимир Баранов. 
Только администрации района 
и комитету по ЖКХ МУП «Ка-
менские теплосети» задолжали 
почти 539 млн рублей. Общая 
кредиторская задолженность 
предприятия значительно 
больше. Самому предприятию 
потребители должны 14,5 млн.

Не хлебом едйным
За год в районе отремонти-

ровано много зданий школ, 
детских садов, учреждений 
культуры. В стадии разработ-
ки проектно-сметная докумен-
тация на строительство новой 
школы в Камне, ремонт кровли 

памятника архитектуры «Дом 
купца Винокурова». Начат ка-
питальный ремонт здания 
спортивной школы, который 
в данный момент остановлен 
из-за недобросовестности под-
рядчика.

Из районного бюджета в 
прошлом году на образование 
было израсходовано 724,6 млн, 
на культуру – 77,8 млн, на физ-
культуру и спорт – 41,4 млн 
рублей.

Глава обозначил задачи на 
2023 год. Среди главных – ре-
монт трех школ, двух памятни-
ков участникам Великой Отече-
ственной войны, крыши музея 
и художественного отделения 
школы искусств, завершение ка-
питальных работ в спортивной 
школе. В Камне планируют бла-
гоустроить две общественные 
и три придомовые территории. 
Серьезные виды на ремонты 
объектов ЖКХ в Камне и че-
тырех селах. К слову, задачи, 
прозвучавшие в отчете главы 
по итогам 2021 года, выполне-
ны на 80%.

Присутствовавший на сессии 
районного Собрания замести-
тель председателя Правитель-
ства Алтайского края Игорь 
Степаненко отметил, что в 
районе поступательно реали-
зуются поручения губернато-
ра, сформулированные после 
визита главы региона в Камень 
четыре года назад. «Не все пока 
удалось сделать, но будет выпол-
нено обязательно», – заверил 
вице-премьер краевого прави-
тельства.

Некоторых депутатов темпы 
развития территории не удов-
летворили. Прозвучало предло-
жение поставить главе района 
за работу двойку. Столь резкую 
оценку большинство народных 
избранников не поддержало, 
приняв отчет руководителя 
муниципалитета к сведению.

Наталья ИСАЕВА  
(фото автора)

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

  НОВОСТИ .
Время вспомнить про бойлеры

В Барнауле уже третий год летние гидравлические испы-
тания теплосетей на прочность проводят по веерному типу. 
Это значит, что отключение горячего водоснабжения по 
каждой магистрали в контуре ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 пройдет отдель-
но. В среднем без ресурса горожане останутся на девять дней 
опрессовки и четыре дня ремонта.

Первыми временно лишатся благ цивилизации преиму-
щественно жители Центрального района краевой столицы. 
С 15 по 23 мая отключат магистраль, которая обеспечивает 
горячей водой часть жителей проспектов Красноармейского 
и Ленинского, улицы Челюскинцев, части Змеиногорского 
тракта и ближайшей округи.

С 30 мая по 7 июня пройдут испытания на участке, который 
ограничен улицами Попова, Антона Петрова, Малахова, Гущи-
на и Северо-Западной. Отключение коснется большого числа 
жителей Индустриального и Ленинского районов.

С 14 по 22 июня пройдет опрессовка одного из самых круп-
ных контуров ТЭЦ-3 вблизи пересечения Павловского трак-
та и улицы Малахова, а также перекрестка улиц Трактовой и 
Попова. Без горячей воды останутся также жители поселков 
Пригородного и Южного, ряда кварталов в Индустриальном, 
Железнодорожном и Центральном районах города.

С 28 по 6 июля испытания пройдут в западной части краевой 
столицы. Это участок в границах улиц Солнечная Поляна и 
Малахова. Без ресурса останется большая часть улицы Попова –  
от пересечения с улицей Гущина и до Павловского тракта.

Все эти четыре магистрали ТЭЦ-3 повторно останутся без горячей 
воды с 21 по 24 августа во время плановой замены оборудования.

На ТЭЦ-2 отключение пройдет в два этапа. Первый запла-
нирован с 12 по 20 июля и коснется жителей Центрального, 
Железнодорожного и Ленинского районов города. Это крупней-
ший в Барнауле контур, который начинается с побережья Оби 
и доходит до улиц Эмилии Алексеевой и Северо-Западной на 
севере и ограничен проспектом Строителей и улицами Мерз-
ликина и Партизанская на юге.

Второй этап пройдет со 2 по 14 августа и затронет сразу две 
магистрали в Октябрьском и Ленинском районе. Речь идет об 
окрестностях пересечений улиц Попова и Малахова с проспек-
том Космонавтов.

Посмотреть даты отключения горячей воды для вашего дома 
можно на интерактивной карте, которая опубликована на сай-
те СГК. Отдельная карта с графиком работ подготовлена и для 
потребителей малых котельных.

Утренний трамвай
С 3 апреля в Барнауле запустят дополнительный рейс трам-

вая № 10. Вагон пойдет со станции «Докучаево» в 5 часов 26 
минут, сообщают в «Горэлектротрансе».

Десятка поедет по улице Попова на Власихинскую и Мала-
хова. На кольце состав свернет на Антона Петрова, затем по 
Северо-Западной и проспектам Калинина и Космонавтов вер-
нется в исходную точку.

Первоапрельские, но не шутки
1 апреля в Барнауле прошли очередные продовольствен-

ные ярмарки. Товарооборот всех торговых площадок краевой 
столицы составил 9,2 млн рублей.

В 205 торговых точках свою продукцию представили товаро-
производители городов и районов Алтайского края. 8 апреля 
площадки откроются вновь. В этот раз торговля запланирована 
в Казённой Заимке, Новосиликатном, Лебяжьем, Затоне, а также 
на территории города: в Железнодорожном районе, в сквере 60 лет 
СССР; в Октябрьском районе, на улице Германа Титова, 9.

Никита ИВАНОВ

Отметим, что сейчас краевой закон дает право 
жителям региона купить по льготной цене 70 ку-
бометров леса для строительства жилого дома и 15 
кубометров для надворных построек.

Декларйрованйе доходов
На сессии упростили порядок декларирования до-

ходов депутатов, работающих на непостоянной основе. 
Теперь они должны подавать декларации только в двух 
случаях: через четыре месяца с момента избрания и если 
их расходы превышают доходы за последние три года.

Также, помимо этого, парламентарии утвердили 
перечень уважительных причин их отсутствия на 
сессии. Среди них – прохождение военной службы 
в Вооруженных силах РФ, участие в СВО, болезнь, от-
пуск, командировка и смерть близкого родственника.

Напомним, что в зону СВО отправился депутат от 
КПРФ Владимир Громов.

Есть куда стремйться
Помимо новых законов, на сессии представили 

ежегодные отчеты о деятельности уполномоченный 
по правам человека в Алтайском крае Борис Ларин 
и начальник ГУ МВД РФ по краю Андрей Подолян.

Председатель АКЗС Александр Романенко отметил, 
что итоговый доклад Андрея Подоляна демонстрирует 
эффективную работу правоохранительных органов.

– Конечно, проблемы остаются. Рост идет по пре-
ступлениям в сфере информационных технологий. 
Это связано с тем, что сама область ИТ-технологий 
становится все более доступной. Да и сфера новая, 
непривычная для многих, поэтому и количество мо-
шенничеств растет, – отметил Александр Романенко.

Доклад уполномоченного по правам человека, по мне-
нию парламентария, продемонстрировал стабильность 
в регионе с точки зрения обеспечения конституцион-
ных прав граждан. Есть вопросы, которые никогда не 
теряют своей актуальности, среди них – улучшение 
жилищных условий граждан, соблюдение прав заклю-
ченных, доступность медицинского обслуживания, в 
особенности для пациентов с туберкулезом.

– Пока работа по строительству специализиро-
ванных противотуберкулезных центров в крае, ска-
жем честно, идет плохо. Затянулось строительство 
больницы в Бийске. В Рубцовске ждут строительства 
тубдиспансера. Нужно принимать решения и по 
больнице в Новоалтайске, – подчеркнул Александр 
Романенко.

Наталья АНДРОНОВА

При подведении итогов 2022 
года в Управлении Алтайско-
го края по развитию предпри-
нимательства и рыночной 
инфраструктуры призвали 
смелее использовать новые 
формы работы в органи-
зации торговли в сельской 
местности.

Продавцы  
уходят йз села?

28 марта в Барнауле состоялось 
традиционное подведение итогов 
прошлогодней деятельности про-
фильного краевого управления по 
поддержке малого бизнеса в регио-
не. Несмотря на ожидаемое обилие 
приведенных цифр и показателей, 
организаторам удалось постепенно 
перевести формат мероприятия в 
широкое обсуждение проблемных 
вопросов малого предприниматель-
ства Алтайского края.

С большим докладом выступила 
на встрече общественников от бизне-
са и чиновников Галина Денежкина, 
начальник отдела государственного 
регулирования и развития потреби-
тельского рынка. Было отмечено, 
что новые условия изменения эко-
номической ситуации с разрывом 
традиционных поставок оказали 
определенное влияние и на торговые 
сети в крае.

Но при этом, по оценке Галины 
Денежкиной, динамично развива-
лась интернет-торговля. По итогам 
9 месяцев прошлого года было ре-
ализовано товаров через Всемир-
ную сеть на сумму 18,6 млрд рублей. 
В 2021 году этот показатель составил 
13,6 млрд, а в первом ковидном, 2020 
году объем сетевой торговли дошел 
до 7,4 млрд.

Но стоит напомнить, что совре-
менные цифровые услуги доступны 
только для 100 тысяч домохозяйств 
в сельской местности региона, то 
есть менее чем для трети. Поэтому 
онлайн-торговля с доставкой для се-
лян остается в определенной мере 
экзотикой.

Галина Денежкина констатиро-
вала, что в прошлом году в крае 
открылось 86 магазинов торговых 
сетей. По данным Алтайкрайстата, 
доля в обороте торговли в рознич-
ных торговых сетях в крае в 2022 
году немного снизилась в сравне-
нии с предыдущим годом – с 45,6 
до 44,3%. Численность сетевых 
магазинов в сельской местности, 
по данным управления, остается 
незначительной: лишь пять районов 
края были отмечены в докладе как 
имеющие по нескольку магазинов 
крупных торговых сетей. Это Перво-
майский, Каменский, Павловский, 
Тальменский и Смоленский. В ус-
ловиях, когда покупатели перешли 
на сберегающий режим, отдавая 
предпочтение продовольственным 
товарам, итог соответствующий: 
непродовольственных товаров 
реализовано населению на сумму 
235,3 млрд рублей, или 98% к уровню 
2021 года.

Расшйренйе  
нестацйонарных продаж
В целях экономической доступно-

сти товаров на региональном уровне 
создавались условия, направленные 
на расширение каналов сбыта, в том 
числе прямых продаж производи-
телей товаров. Сеть фирменных 
торговых объектов увеличилась 
в крае до 1,2 тыс. (+12,3% в срав-
нении с 2021 годом), количество 
проведенных ярмарок выходного 
дня – 2047 (+1,9%). Увеличилось на 
15% количество оборудованных мест, 
предоставляемых гражданам, реа-

лизующим собственную плодоовощ-
ную продукцию и ведущим личное 
подсобное хозяйство на бесплатной 
основе. Это наблюдалось особенно 
в период массового сбора урожая в 
третьем квартале.

Как заметил начальник профиль-
ного отдела, граждане могут сейчас 
торговать вблизи крупных торговых 
центров – в основном в Барнауле, Но-
воалтайске и Бийске.

– Однако в этом вопросе важно учи-
тывать не только фактическую воз-
можность использовать прилегающие 
к магазинам участки, но и правовые 
аспекты, связанные с безопасностью 

и назначением земельных участков, – 
напомнила Галина Денежкина.

Для поддержкй  
сельскйх магазйнов

Но в малочисленных селах продол-
жали закрываться торговые точки. Это 
требует, по оценке Галины Денежки-
ной, поиска новых форм обслужива-
ния. Госпрограммой Алтайского края 
«Развитие малого и среднего предпри-
нимательства» предусмотрено оказать 
поддержку для развития торговли на 
сельских территориях 39 субъектам 
малого и среднего бизнеса. Для этого 
было выделено 23,8 млн рублей.

– Это именно гранты для сельской 
торговли, – подчеркнула Галина Де-
нежкина. – Они охватывают 56 на-
селенных пунктов, где появилось 
холодильное и контрольно-кассовое 
оборудование. Особенно нужно отме-
тить в этой работе администрации 
Бийского и Петропавловского районов.

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в крае Андрей 
Осипов напомнил, что ранее суммы 
такой помощи были предусмотрены 
в больших объемах.

– Эффективность поддержки 
сельской торговли – это давняя тема, 
которую поднимал и губернатор 
края Виктор Томенко еще два года 
назад, – заметил омбудсмен. – Тогда 
было обозначено, что необходимо 30 
млн рублей выделить на это направ-
ление. Я критиковал управление по 
развитию предпринимательства и 
рыночной инфраструктуры за то, что 
по итогам 2021 года из этих средств 
было освоено лишь 2,5 млн. Но это не 
только проблема управления!

Галина Денежкина в своем докла-
де отметила, что даже ярмарочные 
формы организации торговли до сих 
пор отсутствуют в ряде районов края:

– Это наиболее доступная и менее 
затратная форма. Но на сегодняшний 
день ярмарок с закрепленным ста-
тусом нет в Змеиногорском, Зональ-
ном, Косихинском, Крутихинском, 
Немецком национальном, Панкру-
шихинском, Родинском, Солтонском 
районах.

Евгений ПЛАТУНОВ

  ТОРГОВЛЯ .

  В АКЗС .

Магазинов – больше.  
Но не везде

Без потрясенийГолос  
в два клика

СПРАВКА
По итогам 2022 года оборот потребительского рынка в Алтай-
ском крае составил 497,3 млрд рублей, в том числе оборот рознич-
ной торговли – 469,2 млрд, что в сопоставимых ценах – 101,3% к 
соответствующему периоду 2021 года.

(Начало на 1 стр.)

Некоторых  
депутатов тем-
пы развития 
территории не 
удовлетворили.

БАРНАУЛБАРНАУЛ

Сельская торговля – особая забота.

У жителей Каменского района остались вопорсы к местной власти.
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  БЕЗОПАСНОСТЬ .

К испытанию водой готовы?
Пожарные машины, полицейские авто, вакуумные 
откачивающие «КамАЗы», лодки – недавно бий-
чане стали свидетелями неожиданного парада 
спецтехники.

– Это традиционный смотр 
спецтехники, проверка ее готов-
ности к половодью. Также мы 
оценили уровень готовности 
пунктов временного размеще-
ния населения, – пояснил проис-
ходящее начальник управление 
ГОЧС и ПБ г. Бийска Дмитрий 
Сдобин. – Было представлено
17 видов техники министерств 
внутренних дел и чрезвычай-
ных ситуаций, спасательных 
служб города, муниципальных 
предприятий.

Бийск уже пережил испыта-
ние талыми водами. Ливневая 
канализация пр сто не справля-
лась с тем объемом воды, кото-
рый шел с гаражных коопера-
тивов, дач, в некоторых случаях 
– дворов, где недобросовестные 
управляющие компании не осо-
бо заморачивались с вывозом 
снега.

Глава города Виктор Щигрев, 
сделав для себя ряд выводов по 
этой ситуации, пообещал бий-
чанам продолжить работу над 
расширением существующей и 
строительству новой ливневой 
канализации на улицах Бий-
ска. Отметим, что она в городе 
развита недостаточно хорошо, 
а там где есть, нуждается в мо-
дернизации.

«��������
������»

Еще одна серьезная ситуация 
в Бийске весной – это работа 
дренажного канала, в народе 
прозванного «Голубой Дунай», 

по отводу талой воды с нагорной 
части города.

Заранее специалисты спа-
сательных служб города, ком-
мунальщики прочистили его 
русло. Эти работы, кстати, ве-
дутся каждый год, потому что 
некоторые недобросовестные 
бийчане захламляют дренаж, 
по сути, создавая несанкцио-
нированную свалку. Комму-
нальщики вытаскивают отту-
да телевизоры, холодильники, 
стиральные машины и другой 
хлам. Естественно, что все это 
могло препятствовать проходу 
талых вод и приводить к под-
топлению жилого сектора и 
транспортных коммуникаций.

А сейчас спасатели и комму-
нальщики соорудили насыпную 
дамбу с одной стороны канала 
в районе улиц Трофимова и 
Угольная, чтобы удержать талую 
воду и не дать ей затопить улицу. 
Укрепить временное сооруже-
ние помогли мешки с песком.

П����������� ����
Еще одна важная часть 

профилактических работ – 
предупреждение бийчан, про-
живающих в зоне возможного 
подтопления. Для этого сотруд-
ники мэрии Бийска весь март 
разносили памятки по Заречью, 
ул. Залинейной, Песчаному ка-
рьеру, пос. Сорокино и с. Фомин-
ское. Более 1000 напоминаний 
было роздано горожанам.

Автору этих строк довелось 
поучаствовать в подобной ак-

ции. Кому-то памятки были 
вручены лично в руки, кому-то 
вложены в почтовые ящики. 
Понравилось отношение одной 
бабушки к происходящему.

– Давайте памятку, давайте! –
улыбаясь, сказала она. – Но па-
водка не будет, я не хочу, чтобы 
он был.

Эх, бабушка, ваши бы слова 
да богу в уши!

Что касается содержания па-
мятки, то в ней приведены са-
мые нужные советы на случай 
чрезвычайной ситуации. Это и 
телефоны, куда обратиться за 
помощью, и список необходи-
мых вещей и документов, кото-
рые должны быть упакованы 
в непромокаемый материал, 
и адреса пунктов временного 
размещения (ПВР).

Один из таких пунктов на 
100 человек расположен на базе 
кадетской школы на улице Ра-
зина.

– В 2014 году мы уже разво-
рачивали ПВР, в нем у нас было 
размещено более 50 человек, 
жили они там порядка 10 дней. 
В случае необходимости раз-
вернуться и принять постра-
давших мы будем готовы в 
течение трех часов, – сообщил 
начальник пункта временного 
размещения № 3 Сергей Кали-
ниченко.

В ПВР первым делом у бий-
чан проверяют состояние здо-
ровья, наличие документов, в 
случае утери тут же приступа-

ют к работе по их восстанов-
лению. Здесь есть комната 
для мужчин, помещение для 
женщин, есть комната матери 
и ребенка. Можно помыться, 
постирать, погладить вещи – 
все предусмотрено. И, конечно, 
работает медицинский пост, 
он имеет свой лекарственный 
резерв, обслуживает и взрос-
лых, и детей.

Предугадать поведение пого-
ды достаточно сложно, поэтому 
сегодня и техника, и специа-
листы находятся в состоянии 
повышенной готовности.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора и пресс-центра

администрации города)

 Куплю мед 2022 года, разнотравье светлое, луговой, подсолнеч-
ник, рапс, разнотравье с гречкой. Тел. 8-923-724-2950. Реклама

Спецтехника служб готова к борьбе с последствиями паводка.

Более 1000 памяток раздали бийчанам специалисты
управления по работе с населением.

ПВР-3 в случае паводка сможет разместить 110 человек.

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ .

Извещение
Администрация Усть-Пристанского сельского совета Усть-При-

станского района Алтайского края в соответствии со ст.14 и 14.1 Фе-
дерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» на основании уведомления от лица
«ИП Федорцов Андрей Васильевич», использующего земельные участ-
ки сельскохозяйственного назначения, расположенные на террито-
рии Усть-Пристанского сельского совета Усть-Пристанского района 
Алтайского края, извещает о проведении общего собрания участ-
ников долевой собственности на земельных участках с кадастровы-
ми номерами: 22:55:110107:913; 22:55:110107:914; 22:55:110107:915; 
22:55:110107:916; 22:55:110107:917; 22:55:110107:918; 22:55:110107:919; 
22:55:110107:920; 22:55:110107:921; 22:55:110107:922; 
22:55:110510:441; 22:55:110510:442; 22:55:110510:443; 22:55:080307:23, 
которое состоится в здании Усть-Пристанского сельского сове-
та по адресу: с. Усть-Чарышская Пристань, ул. Пушкина, д. 23,
17 мая 2023 г. в 14.00.

Повестка общего собрания:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении перечня собственников земельных участ-

ков, образуемых в соответствии со статьей № 14 ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения».

3. Выборы уполномоченного лица, имеющего право на совер-
шение юридически значимых действий в отношении принадле-
жащих собственникам земельных долей в составе указанного зе-
мельного участка и образованных земельных участков, а также 
расторгать, заключать договоры аренды земельных участков, в 
том числе об объеме и сроках таких полномочий.

4. О передаче земельных участков в аренду и об условиях аренды.
При себе иметь документы, удостоверяющие личность и пра-

во собственности.
Представителям собственников земельных долей иметь надле-

жащим образом оформленную доверенность. Регистрация участ-
ников собрания проводится в течение часа до открытия собрания.

 Куплю воск, мед. Тел. 8 (3852) 57-01-27. Реклама

Весенняя сила «Голубого Дуная».

Объявление
Продается доля ООО «СМСЗ» в размере 40%. Заявки и предло-

жения отправлять на адрес электронной почты: 89619969511@
mail.ru.

Цена 60 руб/кг. 

сорта Припять, РС1 и Волма, РС1.

ПРОДАМ СЕМЕНА СОИ

ООО «АПФ «Енисейская», Алтайский край, Бийский
район, с. Малоенисейское, ул. Советская, 102.

ТЕЛ:. 8 3854 774332,
774133, 774272. Ре

кл
ам

а

Присоединяй-
тесь к группам

«Алтайской
правды»

в социальных 
сетях.

Общайтесь,
участвуйте
в акциях и

розыгрышах! Ре
кл
ам

а

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ТУРИЗМ .   КОНКУРС .

СПРАВКА
Последнее большое половодье захлестнуло Бийск в 2014 
году. Тогда уровень воды в Бии поднялся на несколько
метров, а под ударом стихии оказались тысячи человек.

Когда
радону рад

(Начало на 1 стр.)

Идейным автором проекта стал руководитель компании 
«Курорт Белокуриха» Александр Бенгардт. Он же выступил и 
в роли одного из инвесторов. В рамках этой деятельности был 
построен ныне действующий отель «Олимп Парк», биатлонный 
комплекс, горнолыжный комплекс «Мишина гора», завершается 
возведение крупного пятизвездочного комплекса «Гранд-Крио 
Алтай».

В 2021 году правительство Алтайского края и созданная по 
поручению премьер-министра Михаила Мишустина корпорация 
«Туризм.РФ» подписали соглашение, по которому ей было передано 
управление еще не освоенной части территории, определенной 
для строительства нового курорта. Как отметил Виктор Томенко, 
освоение этой территории позволит увеличить ежегодный тур-
поток в наш регион до 210 тыс. человек, подчеркнув, что сегодня 
это единственный в России бальнеологический курорт, который 
возводят с нуля. 

В рамках второго этапа мастер-плана будут разработаны и 
архитектурно-планировочные решения, проанализированы 
возможные меры поддержки со стороны государства. Работа над 
мастер-планом туристической территории «Белокуриха Горная» 
завершится в сентябре 2023 года. А в полном объеме объекты 
вступят в строй в 2027 году.

П� ����� ���������� � ����������  �������
– Мы продолжаем работать по развитию наших туристических 

территорий, но Белокуриха заслуживает особенного внимания, – 
подчеркнул губернатор. – Мы ведь здесь не на пустом месте будем 
строить, сегодня уже целый ряд объектов, которые пока у нас за 
пределами мастер-планирования, уже созданы или возводятся. 
А каждый из новых масштабных проектов «Белокурихи Горной» –
это приблизительно от трех до десяти миллиардов рублей вложе-
ний. Но это не только строительство, это, конечно, и современное 
оборудование, технологии, оснащение, все необходимое для того, 
чтобы люди могли там восстанавливать свое здоровье, набираться 
сил и просто отдыхать.

– Мы видим, что Белокуриха переполнена туристами, и счи-
таем новый курорт очень перспективным, – рассказал Денис 
Секачёв. – Он нужен стране, и это будет, наверное, первый ку-

рорт в Сибирском округе, созданный по новым стандартам за 
всю новейшую историю РФ. Уже подписано два соглашения с 
крупными инвесторами, два – в работе, и мы сотрудничаем с 
другими желающими. Считаем, что земельные участки и тот 
инвестиционный лот, который возникнет по итогам второ-
го этапа мастер-планирования, будут полностью обеспечены 
деньгами. По тем проектам, что уже имеются в плане, вложения 
составляют 16 млрд рублей. Общий целевой показатель – 21,5 
млрд рублей.

Отвечая на вопрос журналиста «АП», когда планируется начать 
этап изыскательских работ непосредственно на местности, Денис 
Секачёв сказал, что это произойдет уже нынешней весной, когда 
стает последний снег, чтобы с архитекторами посмотреть, как 
именно могут быть расположены здания и проработать конкрет-
ные решения с инвесторами.

Константин СОМОВ
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Без всяких «если» и «когда»

И март, и первая половина 
апреля для женсоветов края 
насыщены работой по сбору 
гуманитарной помощи для СВО. 
Хотя акции «Подарок солдату», 
а позже «Материнское тепло 
солдату» идут уже больше года.

О������ ����� � ���������
«Как правило, нам в сборе помога-

ют наш чат, социальные сети, СМИ», – 
говорят в краевом отделении РО СЖР.
И приводят корреспондентам «Ал-
тайской правды» примеры и факты,
от некоторых – мурашки по коже.

Вот что пишет в телеграм-канале «ZOV 
сердца Троицкий район» председатель 
женсовета Троицкого района Ольга Пос-
нова: «Благотворитель Алексей из Ново-
еловки привез в пункт сбора помощи 
бензиновый электрогенератор для бой-
цов. В женсовете решили отправить его 
ребятам из нашего района. Дождались, 
когда бойцы выйдут на связь, уточнили 
их координаты. Тем временем добрые 
и неравнодушные земляки несли го-
стиницы и сладкие подарки. Вместе с 
генератором, антенной для военных, 
на которую собрали деньги,  пригото-
вили к отправке и подарки в воинское 
подразделение. Активное участие в 
подготовке груза принимала супруга 
бойца Наталья, которая помогла выйти 
на связь с военными».

Завершилась благотворительная ак-
ция «День добрых дел», которая проводи-
лась Советом женщин Крутихинского 
района. Сформированы и отправлены 
посылки для солдат-земляков, находя-
щихся на спецоперации. Эти посылки –
теплый и сердечный привет от неравно-
душных жителей района, которые в День 
добрых дел приобретали товары первой 
необходимости для воинов. В каждую 
посылку вложены письма, рисунки, а 
также окопные свечи от школьников, 

изготовленные под руководством Совета 
женщин района. Кроме того, селянами 
были собраны деньги для приобретения 
квадрокоптера. Его помогает закупить 
краевое отделение Союза женщин.

Совет женщин Калманского района на 
протяжении последних месяцев посто-
янно ведет акцию «Материнское тепло 
солдату». Ребята призывного возраста 
из самого крупного села Новоромано-
во тоже приняли в ней участие. Доста-
вили посылки на пункт сбора района.
К концу недели все собранное привезли 
в Барнаул.

«Х������� ������ �������»
Горячей волной по сердцам участ-

ников чата прошло письмо матери: 
«Шесть месяцев мой сын в центре со-
бытий спецоперации. Дороги ближе к 

границе убиты техникой, вокруг одни 
военные. Парни вокруг на танках, БТР и 
прочих машинах, на целых, разбитых, 
без дверей и окон и с приваренными 
железными листами. Хотелось просто 
обнять каждого и сказать спасибо, что 
в Москве и других местах я и моя семья 
можем спокойно спать, есть, жить даль-
ше и, главное, помогать ребятам.

Все, что передали сыну – еду, меди-
каменты, снаряжение, вещи, он сразу 
решил отдать ребятам, которые едут «за 

ленту», пацанам в палатках, которые в 
Херсон добираются.

На границе местные женщины вымы-
ли заброшенный дом, ремонт быстрый 
своими руками сделали, притащили 
столы, лавки, посуду из дома и продук-
ты, начали готовить еду ребятам, что 
проезжают мимо них. Сын там кушает 
каждый день. Они посадили и нас за 
стол, накормили, несмотря на то, что 
мы не военные и вообще чужие люди.

Я ехала обратно с другим чувством к 
жизни и происходящему. Люди живут 
на границе в постоянном стрессе, и они 
готовы отдать все, свои силы, время, 
здоровье за моего сына, так же, как и он 
за всех нас. И чувство гордости за свою 
страну огромное. Это мы,  русские, мо-
жем просто заботиться друг о друге вне 
зависимости от нашего происхождения, 
образования».

П��������� ����, �������̈��
Находясь дома, вдали от смертельной 

битвы, мы можем рассуждать, надо ли 
помогать, а если да, то кому и чем. Те же, 
кто побывал там, в грязи, среди разбитой 
техники, посмотрел в глаза парням, как 
вот эта мама, написавшая письмо, не 
задумываются, надо ли отдавать. Они 
просто действуют – без всякого «если» и 
«когда». Каждый из воинов, находящихся 
сегодня на передовой, дает возможность 
всем нам жить обычной жизнью: ходить 
на работу и в кино, отмечать праздники 
и встречаться с родными…

А женсоветы – они как грань меж-
ду нами и теми, кто сегодня рискует 
жизнью под снарядами. Сегодня в их 
общественной, такой важной и значимой 
работе, практически нет выходных и 
праздников. Вот и докладывают предсе-
датели советов: из Завьялово отправили 
плетеные маскировочные сети и одежду 
в часть, из Суетки – собрали подсумки, 
из Вылково Тюменцевского района – 
доставили 22 посылки на точку сбора в 
ДОСААФ. Совет женщин Бийска рапорту-
ет: «Выезжаем на склады общего сбора в 
Барнаул, на Ленина, 148, в 9 утра. Время 
в пути 2–2,5 часа, 64 единицы. Опись 
прилагается. Грузчики желательны».

А за подписью председателя краевого 
отделения Союза женщин в это время во 
все женсоветы края по электронке летит 
письмо: «В преддверии светлых и святых 
майских праздников, особенно Дня По-
беды в Великой Отечественной войне, 
нам необходимо обязательно направить 
нашим солдатам самые желанные для 
них подарки из дома, с родной алтайской 
земли. Для этого мы будем продолжать 
работу до середины апреля. Ведем сбор 
самых необходимых в весенне-летний 
сезон вещей для воинов по прилагаемым 
спискам!» Добавим: принять участие 
может каждый.

Ксения ТЕВС

Поэзия о мужестве
В Алтайском крае стартовал конкурс «Сила слова», при-

уроченный к 78-ой годовщине победы в Великой Отече-
ственной войне.

Организаторами выступают Центр социальной реабилитации 
инвалидов и ветеранов боевых действий, региональное отделение 
Комитета семей воинов Отечества, Фонд Владимира Шаманова 
«Защитники Отечества», Центр помощи семье «Светоч». К участию 
приглашаются все желающие. Для этого необходимо до 25 апреля 
выслать заявку, указав ФИО, возраст, место жительства (населен-
ный пункт), контактный телефон, электронную почту, стихи.

Заявку отправляйте на электронный адрес veteran-22@yandex.ru
с пометкой: на конкурс «Сила слова». На конкурс принимаются 
произведения только собственного сочинения.

Дмитрий СЕРДОВ

Сбор гуманитарных посылок в Бийске.
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В Барнауле с размахом прошел 
традиционный, шестой по счету, 
Кубок Александра Ерохина. Тур-
нир объединил на поле не толь-
ко сверстников – представите-
лей разных футбольных школ, 
но также мальчиков и девочек. 
Их противостояния подарили 
зрителям множество ярких и 
драматичных моментов.

Малы, да удалы
Детские межрегиональные соревно-

вания на призы известного воспитан-
ника алтайской школы футбола, четы-
рехкратного чемпиона России в составе 
питерского «Зенита» Александра Ерохина 
традиционно являются одними из самых 
массовых в Сибири. В этом году, напри-
мер, на поле манежа спорткомплекса 
«Темп» мяч гоняли сразу 40 команд в трех 
возрастных категориях (2012, 2014 и 2015 
годов рождения). Поэтому организаторы 
растянули программу турнира на пять 
соревновательных дней, а газон подели-
ли на четыре игровые площадки. С утра 
до вечера ребятишки из Новосибирска, 
Красноярска, Черногорска, Новокузнец-
ка, Горно-Алтайска, Прокопьевска, Сая-
ногорска, Абакана, Бийска и Барнаула 
выясняли, чья же футбольная школа 
сильнее.

Но не для всех этот вопрос стоял во главе 
угла. Были и такие команды, которые могли 
гордиться уже одним своим участием в тур-
нире. Как, например, подопечные Евгения 
Цвыка – коллектив «Темп–2016». Эти ребята 
были самыми молодыми на турнире, но 
весьма конкурентно смотрелись на фоне 
более старших и опытных соперников. 
В группе они разгромили дубль школы 
Алексея Смертина (5:1), а в матче за 7–8 
места уверенно справились со «Спартаком» 
из Горно-Алтайска (4:1).

На церемонии награждения – а награ-
ждали на турнире всех участвующих – Ев-
гений Цвык, который еще не так давно 
колотил пачками голы за любительский 
клуб «Темп», теперь гордливо обнимал 
своих ребятишек:

– Для нас одно участие здесь – уже боль-
шая победа, – делился тренер с «АП». – Ребя-

та были младшими на турнире, но сумели 
показать себя, выиграли две игры, да и 
вообще действовали на поле как настоящая 
команда. Я горжусь ими! Мои подопечные 
получили огромный опыт, очень здорово, 
что есть такие турниры!

Лйза – она же лйдер
Евгений Цвык также высоко оценил 

конкуренцию на соревнованиях, отметив 
среди понравившихся коллективов команду 
«Спартак Юниор» из Новокузнецка. Как раз 

с ней в финальном матче встречался основ-
ной коллектив «Темпа–2015». Эта игра была 
полна драматизма и нервов. В первом тайме 
новокузнецкие футболисты организовали два 
гола, но после перерыва за дело взялись уже 
хозяева, коих громко гнали вперед трибуны. 

Два дальних удара темповцев в середине 
тайма уравняли цифры на табло. А дальше 
пошли «качели»: атака на атаку, обоюдные 
попадания в штанги, нереализованные вы-
ходы один на один. И все же в конце встречи, 
буквально за секунды до финального свистка, 
Новокузнецк реализовал свой момент.

Тогда хозяева поля рухнули на поле, 
игроки не скупились на слезы. На противо-
положной же половине бурно праздновали 
спартаковцы. В центре «карнавала» была 
Елизавета Князева, во многом благодаря 
которой победа досталась именно гостям. 
Как оказалось, она уже не первый год яв-
ляется лидером этой команды.

– Четыре года занимаюсь футболом и все 
это время играю только с мальчиками, – 
рассказывала нам героиня встречи. – Я на 
год всех старше, поэтому особой разницы 
не чувствую, подкатов не боюсь (улыбается). 
Как ко мне относится команда? Меня все 
считают лидером, и я готова вести за со-
бой вперед! Где-то забью, где-то отдам пас, 
а если надо – отработаю в защите. Здесь 
на турнире дважды отличилась и много 
ассистировала, так что собой довольна!

Тем временем Григорий Дорошенко, 
тренер проигравшей стороны, выдавал сво-
им подопечным пламенную речь в кругу:

– Вы все сегодня отдались игре на 100%, 
вы показали прекрасный футбол и должны 
уйти с поля с высоко поднятой головой! Даже 
не думайте расстраиваться, потому что по 
качеству игры сегодня вы победили, и я вами 
горжусь! После такого вы станете только силь-
нее, и у нас впереди будет большое будущее!

Торжество академйков
В финале среди команд 2014 года 

рождения «Темп–2014», который также 
тренирует Дорошенко, не смог обыграть 
красноярский «Форвард» (1:2). Но все же 
одно золото турнира на призы Ерохина 
осталось в Барнауле. Его добыли старшие 
представители Академии «Динамо» имени 
Льва Яшина (2012), в финале они всухую 
обыграли прокопьевский «Маяк» (2:0).

На основном награждении кроме при-
вычных кубков и медалей раздавались и 
индивидуальные награды. В том числе – 
приз зрительских симпатий от отца Алек-
сандра Ерохина, Юрия Александровича. 
Он по традиции подарил бутсы одному 
из футболистов.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН
  ФУТБОЛ .

На поле все равны

«Комета сверкнула ярко и потухла»
  БАСКЕТБОЛ .

  АНОНС .

Такой короткой фразой можно 
описать минувший сезон для 
баскетболистов «Барнаула» в 
мужской Суперлиге. О других 
итогах второго года пребыва-
ния барнаульской команды в 
подэлитном дивизионе «АП» 
рассказали директор клуба 
Виталий Мантлер и и. о. глав-
ного тренера Иван Датьев.

Потерялй баланс
Прошлым летом ведущая баскет-

больная команда края взяла резкий 
курс на молодежь: больше никаких 
американцев в составе, борьба за вы-
сокие места – лишь в перспективе 
ближайших лет, а приоритет – обкат-
ка молодых игроков, предоставление 
им большей игровой практики. В це-
лом, начало сезона было выдержано 
в этих векторных рамках. Горожа-
не играли не столько на результат, 
сколько ради опыта (хотя победы 
тоже случались). На площадке много 
времени проводили и подрастающие 
таланты – в том числе местный Ни-
кита Шурыгин.

Все шло к тому, что омолодившийся 
клуб под руководством Олега Тена, не 
понаслышке знавшего, как работать 
с молодежью, без нервов набьет свои 
шишки и закончит год в пределах пер-
вой десятки. Но в середине сезона ряды 
барнаульцев неожиданно пополнил 
именитый Максим Григорьев, а еще 
раньше – дорогостоящий центровой 
Алимджан Федюшин. Этот тандем 
добавил команде мощности, и «Бар-
наул» включился в борьбу за финал 
восьми. Но именно это и стало роковой 
ошибкой.

– От игры к игре Олег Тен все 
больше намекал мне на то, что мы 
должны выигрывать, должны стре-
миться в первую восьмерку чемпио-
ната, и я, признаю, поддался этому 
настроению, – делится Виталий Мант-
лер. – Сначала команду пополнил 
Алимджан Федюшин. Вообще-то, 
его годовой оклад составляет 5 млн 

рублей, но у нас он играл на более 
скромных условиях. Затем пришел 
Максим Григорьев, и с его уровнем 
мастерства мы стали побеждать 
чаще. Но в погоне за местами был 
утрачен драгоценный баланс – мо-
лодежи доставалось все меньше вре-
мени, да и выросла ответственность 
за результат, что закрепостило мно-
гих из них. Это уже была не наша 

дорога. А затем мы проиграли не-
сколько важных игр в конце сезона 
и практически лишились шансов на 
плей-офф. Тут же состоялся личный 
разговор с Теном, где я ему намек-
нул, что в следующем сезоне ниче-
го принципиально не изменится, и 
звезд баскетбола мы пригласить все 
равно не сможем. Пришлось принять 
непростое, но обоюдное решение.

Горькйй�  опыт
Олег Тен покинул команду, его ме-

сто занял Иван Датьев, прежде нахо-
дящийся в тренерском штабе. Кроме 
того, из Барнаула уехали Федюшин 
и Григорьев. Те, кто остались, так и 
не смогли прийти в себя после это-
го векторного раздвоения. Команда 
завершила чемпионат с серией из 

девяти поражений подряд и стала 
тринадцатой.

– Это было очень непросто, так 
как игроки находились не в лучшем 
моральном состоянии, – признается 
Датьев. – Будто случилось выгорание. 
И все же отмечу, что в нескольких мат-
чах мне качество нашей игры понра-
вилось. Особенно в обороне. Но вот за 
неимением Федюшина в атаке было 
много брака и низкий процент реали-
зации. Хотя все старались, отдача на 
уровне. Мне жаль, что в роли тренера 
я так и не смог добыть с командой хоть 
одну победу, хотя к этому мы были 
не раз близки. Но это важный опыт. 
Из молодых могу отметить прогресс 
Никиты Шурыгина.

Онй останутся
– Вы знаете, какого прыжка с пара-

шютом больше всего боятся? – спра-
шивает у нас Виталий Мантлер.

– Вероятно, второго.
– Верно! Вот и для нас второй сезон 

пребывания в Суперлиге был самым 
волнительным. И пусть не все у нас 
получилось как запланировали, все же 
есть четкое понимание, что мы хотим 
и дальше выступать в этой лиге. Очень 
кстати, что в этом году турнир за 9–15 
места не проводится, мы смогли на 
этом сэкономить хорошие средства. 
Они пойдут уже на следующий сезон. 
То есть начнем мы его с бюджетом по-
больше – это 53 млн рублей. Жаль, что 
не можем найти титульного спонсо-
ра, но понятно, что им сейчас не до 
нас. Спасибо краевому Минспорту за 
поддержку.

Что касается будущего состава 
команды, то, думаю, на 50% он сохра-
нится. Главную роль мы по-прежнему 
отдаем молодежи, верим в нее. Сейчас 
просматриваем несколько молодых 
ребят из команды ДЮБЛ, также контак-
тируем с другими регионами, ищем. Ну 
и решаем важный вопрос – кто будет 
тренировать команду в следующем 
сезоне. Возможно, это будет хорошо 
знакомый местным болельщикам 
специалист. Но тут пока тайн раскры-
вать не буду (улыбается).

Помнят и играют
В программе первой полноценной апрельской 

недели есть ряд интересных спортивных событий, 
на которые стоит обратить внимание.

В их числе традиционный межрегиональный тур-
нир по футболу памяти заслуженного тренера РСФСР 
Василия Фомичёва, который пройдет с 8 по 13 апреля 
на трех стадионах Барнаула: «Полимер», «Трансмаш» и 
СШОР Алексея Смертина. Соревнования будут прово-
диться уже в 22 раз и соберут 12 любительских команд: 
«Новосибирск-М», ФСК «Распадская» из Междуречен-
ска, «Чита», иркутский «Байкал» и возродившийся 
ФК «Новокузнецк». Компанию им составят семь бар-
наульских команд («Алтай», молодежка «Динамо-Бар-
наул» и Академия «Динамо-2006» имени Льва Яшина, 
«Темп», «Полимер», «Полимер-М» и «Полимер-2005». Для 
участвующих клубов эти соревнования предстанут 
важным этапом подготовки к грядущему чемпионату 
Сибири среди ЛФК.

В зале Алтайского училища олимпийского резер-
ва на протяжении трех дней будет раздаваться звон 
сабель и шпаг: 5 числа там состоится чемпионат края 
по фехтованию, а 6–7 апреля – региональный турнир 
по фехтованию памяти В.Е. Лютова.

С 6 по 9 апреля в Барнауле (по шахматам) и По-
спелихе (по гиревому спорту) пройдут отборочные 
соревнования XLIII Спартакиады спортивных школ 
Алтайского края.

Ну а на выходных в спорткомплексе «Победа» свои 
последние матчи в сезоне проведут волейболисты 
«Университета»: 8-9 апреля барнаульский клуб в рам-
ках заключительного тура утешительного турнира 
Высшей лиги «А» за 9–16 места примет на своей пло-
щадке московский МГТУ.

Исторический 
выход

ХК «Динамо–Алтай» впер-
вые в своей истории про-
бился в финальную стадию 
Кубка Федерации.

1 апреля на льду «Титов 
Арены» в Барнауле прошла ре-
шающая игра полуфинальной 
серии между «Динамо–Алтай» 
и саратовским «Кристаллом». 
Ранее команды добыли по три 
победы (причем каждая сто-
рона обязательно брала верх 
в домашней игре).

К счастью, эта статисти-
ка продолжилась в столице 
Алтайского края: все решил 
результативный щелчок Да-
ниила Глухарёва на 18 минуте.

Больше голов в этой встре-
че заполненные трибуны не 
увидели. В упорной и вязкой 
борьбе подопечные Артемия 
Лакизы довели дело до исто-
рической победы – 1:0.

Теперь барнаульские хокке-
исты сыграют в финале с ли-
дером регулярного первенства 
ВХЛ, ЦСК ВВС из Самары, кото-
рый так же непросто одолел в 
параллельной серии «Челны» 
из Набережных Челнов (4:2). 
Финальные встречи между ко-
мандами пройдут 8 и 9 апреля 
в Самаре, 12 и 13 апреля – в 
Барнауле.

Дом  
единоборств
В Индустриальном рай-

оне Барнаула открылся но-
вый зал Top Team Siberia, 
ставший одним из крупней-
ших центров MMA во всей 
Сибири.

Зал начал работу еще в 
феврале, но официальное его 
открытие произошло в кон-
це марта. Это первый объект 
спортивной инфраструктуры 
города, построенный в рам-
ках государственно-частного 
партнерства.

В здании под одной кры-
шей собрано сразу три вида 
спорта: смешанные едино-
борства, вольная борьба и 
кроссфит. Кстати, вольная 
борьба для региона станет 
практически новинкой: в 
крае распространены борь-
ба классическая (греко-рим-
ская), а также дзюдо и самбо. 
Ожидается, что спортивный 
объект сможет принимать в 
день более 200 человек.

Мировая  
планка

Воспитанница барна-
ульской СШОР «Олимпия» 
Дарья Храмойкина стала 
серебряным призером меж-
дународных соревнований 
по дзюдо памяти Василия 
Сергеевича Ощепкова в Ха-
баровске.

Этот турнир является од-
ним из этапов серии профес-
сиональных соревнований 
Russian Judo Tour-2023. На про-
тяжении двух дней, с 1 по 2 
апреля, на татами «Платинум 
Арены» соревновались поряд-
ка 200 спортсменов, представ-
ляющих не только Россию, но 
и Беларусь, Индию, Сербию, 
Таджикистан, Армению, Мон-
голию.

На международном уровне 
достойно выступила един-
ственная представительница 
Алтайского края, ныне тре-
нирующаяся в Кемеровской 
области Дарья Храмойкина: 
в весовой категории до 70 ки-
лограммов Дарья выиграла 
четыре поединка и добралась 
до финала, где встретилась 
с бронзовой медалисткой 
Олимпийских игр в Токио– 
2020 Мадиной Таймазовой. И 
в схватке с объективно силь-
нейшей дзюдоисткой страны 
в этом весе Дарья уступила, 
хотя была активнее своей 
соперницы. Но Таймазова 
получила оценку «вазари» 
и довела дело до победы. За 
второе место Храмойкина 
получила солидное денежное 
вознаграждение – 150 тысяч 
рублей.

  ПАНОРАМА .

100 млн рублей  
ушло на возведение и осна-
щение нового зала смешан-
ных единоборств Top Team 
Siberia

Материалы страницы подготовил  
Иван БЛАЖЕНКО, 

Андрей КАСПРИШИН (фото)

Барнаульские коман-
ды пробились в фи-
налы всех возрастных 
групп «Кубка Алек-
сандра Ерохина», но 
выиграли лишь одно 
золото.

Барнаульские баскетболисты финишировали 13-ми в чемпионате Суперлиги.

млн рублей зало-
жено в бюджет БК 
«Барнаул» на следу-
ющий сезон
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Евгений Цвык и его команда.

Лиза Князева подкатов не боится.

Неподдельные эмоции на трибуне.


